

El Comercio de Bolivia,

DIARIO DE LA MAÑANA

Año IX

La Paz, martes 13 de agosto de 1907

{ No. 2,034

E. & W. HARDT,

Agentes de la Compañía de Vapores Roland Linie Bremen

Casa principal: "Hartd y C°" - Berlin

Con sucursales en: Manchester, Buenos Aires, Montevideo, Asunción, Rosario, Bahía Blanca, Punta Arenas, Valparaíso, Santiago, Concepción, Lima, Callao, Trujillo, Arequipa, Mollendo, Sydney, Adelaide, Melbourne, Nueva Zelanda.

ALMACEN POR MAYOR

CON UN CONSTANTE SURTIDO EN géneros de seda, algodón y lana para vestidos de señoritas, géneros blancos y creas para sábanas, frazadas, pañolones, medias, calcetines, camisas, camisetas, pañuelos de seda y algodón, toallas, servilletas, manteles, casimires casinetes, driles, géneros para forros.

Mercería en general y máquinas de coser de la afamada fábrica

"Biesolt & Locke" Meissen Alemania.

PLAZUELA SAN FRANCISCO Y ESQUINA RECREO.

W. R. GRACE & CO.

Tienen ya en existencia las famosas máquinas de coser

"REINA"

las cuales poseen las siguientes ventajas sobre todas las otras:

Además del mecanismo interior que es tan bueno ó superior al de otras máquinas, tiene la "REINA" á la vista las siguientes reformas:
Para aflojar el hilo al sacar la costura, en la máquina "REINA" se hace automáticamente, levantando solamente el pie de costura; en otras máquinas para aflojar el hilo se necesita además de levantar el pie de costura para sacar el gensor, abrir el resorte de tensión.
En la máquina "REINA" la barra que hace el movimiento de la aguja, está cubierta en su parte superior, de suerte que, al subir y bajar dicha barra no introduce en el mecanismo interior el polvo; en otras máquinas la barra está descubierta, de manera que, en el movimiento introducen en el mecanismo interior el polvo que se prende en la barra.
Algunas veces, ó voluntad, se puede hacer la puntada siempre exactamente igual en otras máquinas para

que se prenda en la base de la "REINA" para graduar la puntuación; una escala de manera que, a voluntad, se puede hacer la puntuación siempre exactamente igual en otras máquinas para dar la puntuación solamente hay un tornillo, de suerte que la máquina tiene que graduarse al oficio.

El manubrio de la máquina está en la rueda del eje en un espacio hecho á propósito; el eje es de acero y tiene un cuero que fácilmente se gasta y da á la máquina un sonido particular.

en otras máquinas el manubrio de la manivela está en la parte que se adapta a la rueda del eje y tiene un cuero que fácilmente se desgasta y no es muy desgradable.

En la máquina V, después (Grafologo pagina 21) se indica la siguiente de este punto:

Otra reforma muy notable y ventajosa en las máquinas "REINJ." es lo que se observa en la rueda grande de la correa que está montada en cojinetes DE BALAS. Lo

en depósito:

Montgomery County Board of Education

Un cuarto de libra de aceite de oliva, una cucharada de aceite de sésamo. Una cucharada de harina de maíz. Leche con leche condensada y azúcar. Una cucharada de mantequilla. Mezclar bien y cocinar a fuego lento. Una cucharada de harina de maíz y agua. Agregar la mezcla anterior. Bajar el fuego y cocinar a fuego lento. Una taza de leche y un cuarto de libra de queso fresco. Mezclar bien y cocinar a fuego lento. Servir caliente.

v y el triunfo definitivo de la invención Americana

MAQUINAS DE ESCRIBIR "SECOR"

"El Comercio de Bolivia"

LA PAZ, 13 DE AGOSTO DE 1907.

UNA NECESIDAD INAPLICABLE

El Poder Ejecutivo ha dirigido un Mensaje especial a la H. Cámara de Diputados, solicitando la autorización legislativa correspondiente para entregar a la circulación una emisión de quinientos mil bolívianos en moneda de níquel, en piezas de cinco y diez centavos.

La idea clara de que el Gobierno se preocupara de llenar esta urgente necesidad, reclamada dolorosamente por el pueblo, por la gran causa desvalizada y pobre que, diariamente, tiene que llenar sus necesidades con la escasa retribución de su trabajo y industria.

Hace tiempo que el país ha sufrido de crisis monetaria, hasta el punto de emplear para las transacciones ordinarias billetes fraccionarios, aun en los de corte mayor. A pesar de este recurso, la dificultad subsiste, porque el indio, desconfiado y astucioso, rechaza los billetes fraccionarios exigiendo en sus transacciones moneda de plata o billetes nuevos.

El comercio en general sufre de estancamiento y se perjudica en las transacciones por falta de moneda menuda.

La autorización que pide el Ejecutivo para lanzar a la circulación moneda de níquel, no podía venir con más oportunidad. El público espera ansioso que la Cámara de Diputados, como no puede menos que hacerlo en justicia, despache lo más pronto posible la autorización.

Esto en la parte relativa a la necesidad pública.

Pero el punto más notable es importante en el proyecto del Ejecutivo sobre este asunto, es el que se refiere a hacer una innovación radical en la emisión de moneda de níquel, señalando los fondos que han de servir para la conversión y el empleo que se va a dar a la misma emitida.

Hasta ahora la emisión de níquel se hacía sin determinar estas especies de circunstancias y haciendo desconfiar la confianza del público, como dice el mensaje, tan sólo sobre la fe nacional.

De tal sorte que, la moneda de níquel así emitida, desaparecía y perdía su valor real entrando a formar el componente de otras industrias.

A la vista de esto, el Ejecutivo está nueva medida, piensa que, en una buena administración financiera, no se deben crear valores nominales o fiduciarios, sin fijar a la vez los fondos que han de responder a la emisión.

Y señala, como fondo permanente, el 10% de la renta sobre tabacos, cigarros y cigarrillos, que es la más segura y sencilla.

• El producto de la emisión se destinará a los objetos siguientes:

Bs. 100,000.—el pago del costo y gastos de la emisión.

Bs. 200,000.—al transporte de Antofagasta a Sucre de la enfermería para las aguas de Cajamarca y arreglo del camino de Chalapata para facilitar ese transporte.

Bs. 100,000.—a los trabajos de canalización del río Rocha.

Bs. 100,000.—al trabajo de un cuartel en Oruro.

He aquí como, en una administración regular y honrada, se manejan los fondos nacionales, garantizando sólidamente la política y dando una correcta aplicación a losrentas del país.

A la par de su grande motivación, por conquistar para la República todos los progresos posibles, el actual Gobierno dejará en la historia de su administración el sello excepcional de la honestidad y pureza en el manejo de los fondos públicos.

Sus consagrados, con inquebrantable esfuerzo, a regularizar el antiguo descuento y discrecional ramo de las finanzas, ejecutando todos los actos de la administración fiscalaria a las disposiciones de la ley, dando fiel cumplimiento al Presupuesto Nacional.

La crisis monetaria, que, por un momento, aligó al pueblo, será conjurada satisfactoriamente, porque el Gobierno, que tomaba el pulso a la situación, preveyó el caso, pidieron con tiempo, ese medio circulante, para ponerlo en movimiento después de la necesaria autorización legislativa.

Es preciso que el país tome nota de estas circunstancias para que conozca cómo se administran sus rentas y el empleo que se da al fruto del esfuerzo y del trabajo de todos.

NOTICIAS TELEGRÁFICAS

Servicio especial y exclusivo para

EL COMERCIO DE BOLIVIA

por las vías Buenos

Aires y Galveston

CHILE

Publicación del informe económico

—

Emisión de 30 millones de pesos

Círculo de periodistas

Adquisiciones navales

Ferrocarril a Bolivia

Husto enfermo

Aumento de fuerzas

Diversas noticias

Santiago, 12.—Habiendo sido ordenada la publicación del informe económico, hoy se ha puesto en circulación en la cámara, a fin de que los representantes nacionales, con pleno conocimiento de cl., se decidan por su aceptación o rechazo. La comisión de hacienda insiste en la necesidad de hacer una emisión de papel moneda que sea inferior a 30 millones de pesos.

Instaladas con toda solemnidad el circo de periodistas, hoy en la presidencia del escritor nacional, señor Murillo.

Desmintiéndose que el almirante, señor Jorge Montt, haya sido autorizado por el ministerio de marina para que quinientos funcionarios adquieran fondo de conversión, festejándose tan sólo sobre la nacional, se señala que todo fondo creado debe tener un objeto de inversión, y por eso, abandonando el sistema hasta hoy usado en la República, cerca de las emisiones de moneda de níquel, que no tienen ningún fondo de conversión, festejándose tan sólo sobre la nacional, se señala que el fondo de conversión determinado, obstante de representar un cuadro que ingresaña a las arcas fiscales, el proyecto adjunto, rectificando ese antiguo práctica, fija como fondo de conversión permanente el diez por ciento de la renta sobre tabacos, cigarros y cigarrillos, que es la más sencilla y permanente, por recoger sobre una igualdad social que lejos de disminuir, crecerá un ramal al aumento de población.

Encuentran enfermo de grave daño el señor Baquedano.

Es muy considerado, por algunas autoridades de esta capital, el ministro de marina, señor Lira, quien en el tiempo que ocupa la cartera, nada ha hecho en el sentido de mejorar la armada nacional.

El diario "La Patria" ataca al proyecto de aumentar la planilla del ejército y considera perniciosa la exacción que el Tesoro Nacional se obligaría con la creación de nuevos ejércitos de linea, máxime si las condiciones económicas del país no están en buen pie.

Los miembros que componían la mesa directiva del Senado han sido reelegidos por gran mayoría de votos.

La discusión del proyecto económico preocupa a los miembros de la cámara de Senadores. Reproduce las objeciones presentadas por los miembros de la comisión de hacienda de la Cámara de Diputados.

El senador Mae Iver pronunció un extenso y bien fundado discurso, oponiéndose á la emisión de papel moneda, que la concepción dañosa para los intereses en clase menor, que sigue siendo de inmediata perniciosa, máxime de ser ésta estimada en el anarquismo en el comercio. Hoy continúan con elogio de la palabra.

Para hacer práctico el proyecto de vacunación obligatoria, se ha dispuesto la inversión de 2 millones de pesos.

ESPAÑA

En honor de los marineros japoneses

Regatas internacionales

A Marruecos

Madrid, 12.—Los marineros que se encuentran en esta capital continúan siendo objeto de múltiples manifestaciones y aviso de parte de los marineros de la escuadra española.

Efectúanse en San Sebastián animadas regatas entre los tripulantes de ambas escuadras habiendo obtenido el triunfo los marineros españoles, quienes despiñaron a su contendores con un aplaudido lucha que se sirvió a bordo.

Comodíos a los marineros japo-nesas la cruz de mérito naval.

—

CHILE

Publicación del informe económico

—

Alistanse los buques: Pirén, Poncón Concha y Hernán Cortés, para zarpar con rumbo a Marrocos.

RUSIA

Proscriptos a Siberia

Fábrica de explosivos

San Petersburgo, 12.—Han sido desatados a Siberia, 372 prisioneros acusados de sedición. Sorprendentes en el Instituto técnico, una fábrica clandestina de explosivos.

BRASIL

La convención de Ginebra

Ejercicios de simulacro

Río de Janeiro, 12.—Los días de esta capital publican íntegro el texto de la convención celebrada en Ginebra en 1905, y lo comentan en términos muy favorables.

Los cuerpos del ejército nacional, destinados para tomar parte en los ejercicios de simulacro que deben realizarse en Santa Cruz, partieron hoy al lugar de las operaciones, con traje de campaña.

URUGUAY

Aniversario patriótico

Invasión de langostas

Montevideo, 12.—Inician con todo entusiasmo los trabajos de festejos para conmemorar dignamente el aniversario de la independencia nacional.

En varias provincias de la república se han presentado manadas numerosas de langostas, cuya extinción preocupa seriamente a los agricultores.

HOLANDA

La discusión del proyecto de bombardeo

El texto del proyecto

La Haya, 12.—Bajo la presidencia del conde Tornelli, se reunió la tercera comisión encargada de la discusión del proyecto de bombardeo, propuesto por los Estados Unidos, España, Rusia y Holanda.

Cuatro son los principales artículos de este proyecto, que muy justamente han llamado la atención de todos los delegados.

El artículo primero prohíbe terminantemente el bombardeo de pueblos indefensos.

El artículo segundo establece que no se podrá bombardear ninguna plaza, tomando el pretexto de estar defendida por minas submarinas.

El artículo tercero permite el bombardeo de los pueblos, en caso de que, habiéndose intimado la provisión de viveres, las autoridades se nieguen a facilitar las provisiones solicitadas. El bombardeo se efectuará según las reglas fijadas por el artículo 52 de la convención de 1899, sobre guerra terrestre.

Antes de darse por concluida esta sesión, el conde Tornelli, pidió que los delegados se pusieran de pie en homenaje a los delegados que habían confeccionado un proyecto tan en armonía con los dictados de la humanidad.

CHILE

Naufragio del Magallanes

No hay víctimas

Inmigración amarilla

Jubilación de Benito Almás

Exposición marítima

El trabajo de los obreros

8 horas y media de jornal

Gratificación a las policías

Siguen los ataques a Montt

Delicada revelación

El mensaje del presidente de Bolivia

El proyecto económico

Otras noticias

Santiago, 12.—Se resuelve en las proximidades de Curral, nau-

fragio el vapor Magallanes. Atravesó este catástrofe al mal destino de las máquinas.

"El Mercurio" pide el pronto espacio el proyecto de Mala- ma Concha, referente a la in- gencia china.

La vida jubilada el señor Benito Almás, que durante lar gos años encontróse de capitan de la fragata "Guillermo"

El gobierno ha resuelto constituir sus delegados ante la expositura marítima q' debe tenerse en Burdeos.

Los trabajadores han entrado en combate con la cifra que ha hecho el gobierno, de que el trabajo diario de los jornaleros, les reducirá a 8 horas y media, procurando conseguir, asimismo, el aumento de los salarios del ferrocarril.

Decretó el jefe de gratifi- caciones a los policiales de The- ne, por su correcto comportamiento en sus funciones que ejer- cen.

El Diario de Maquinistas Concha manifestó ante la Cámara, que había la función de procurar el naufragio del "Prat". Esta re- lación ha producido general alarma en todos los ánimos.

Comentan en términos muy favorables el mensaje de S. E. el Presidente de la República, Sr. Ismael Montt, calificándolo de importante documento.

Refiriéndose a las relaciones de esta República con aquella nación, los diarios hacen resaltar la confidencialidad que existe entre ambos países.

Ayer en la tarde continuó la discusión del proyecto económi- co. El Senador Muñozelli pronunció un extenso discurso en favor de la proyectada e misión de papel moneda, refutando con éxito las adversas ideas de su colega Maciver.

En la Cámara de Diputados ha sido aprobado, por unanimidad, el proyecto de invertir la suma de 200,000 pesos, para combatir las enfermedades "infec- ciosas", que durante los últimos seis años se han presentado con casi total epidémico.

El diputado Irarrázaval protestó energicamente contra las aseveraciones de "El Dario Ilustrado", quien manifestó que el vapor Marañón ha sido obse- quiado al Ecuador, en su compa- ñía de apoyo que le prestó esta nación, en el congreso Peru-ame- ricano.

Se ha dirigido una circular a los gobernadores de las ciudades de prisión, para que envíen un cuadro detallado del movimiento carcelario de los oficiales de su cargo. Dicho cuadro constará la nómina de los extranjeros e carcelados.

ARGENTINA

Bubónica en el Chaco

Aceptación de

nombramientos

Buenos Aires, 12.—Saben de buen origen que en varias poblaciones del Chaco se han presentado algunos casos de peste bubónica. El Gobierno encuadró e preocupó al tener conocimiento de esta noticia.

El canciller Estanislao Zeballos y los señores Rodríguez Larreta y Luis M. Drago, actuales representantes ante el congreso Internac- ional de La Hay, han aceptado los nombramientos de miembros del tribunal permanente de arbitrio.

HOLANDA

Bombardeo de ciudades y

sideas

Proyecto aprobado

La Haya, 12.—Ha sido apro- bado por los miembros de la tercera comisión, la redacción de la fórmula que establece la manera de proceder al bombardeo de ciudades y aldeas, en caso de guerra entre dos naciones. Serán respetadas, en lo absoluto, las casas de beneficencia, asilos de ancianos, hospitales y demás edificios ocupados por instituciones de caridad o dedicadas a la instrucción.

FRANCIA

Noticias de Marruecos

Bombardeo de Casa Blanca

Guerra santa

París, 12.—Está plenamente confirmada la noticia de que el crucero francés Dupleix, bombardó en Masagán, la Casa Blanca, que, en estos momentos enciende ardiente.

Los indígenas de Casa Blanca, huyen desorientados en todas direcciones, no sin cometer antes toda clase de excesos y robos.

Los soldados europeos de Che- rif y Marreh, han declarado que la guerra actual es religiosa.

INGLATERRA

En la escuadra de la

Mancha

Aumento de embarcaciones

Desórdenes en Calcuta

Agentes de policía atacados

Londres, 12.—El almirantazgo ha resuelto aumentar la escuadra de la Mancha, con dos escuadrones y dos nortales contra-torpederos.

Despachos telegráficos, procedentes de Calcuta, hacen saber que los voluntarios nacionales atacaron a bastonazos a los agentes de policía que estaban encargados de registrar la imprenta del diario nacionalista YUGANTER. Dos oficiales, que estaban comandando a los agentes de policía y encargados de quitar los distintos compartimientos de la imprenta indicada, resultaron heridos de gravedad.

ESTADOS UNIDOS

En las minas de Worthington

Descubrimiento de

minerales

Washington 12.—Noticias telegráficas recibidas de Ottawa comunican que en la mina de Worthington, se han descubierto grandes vetas de níquel, cuya explotación promete reportar grandes utilidades a sus propietarios.

RUSIA

Bogotá, 12.—Bogotá

Conferecia nacional

Elecciones para la Duma

San Petersburgo, 12.—Añoché regresó al palacio de Peterhof el Czar Nicolás, acompañado de toda su familia.

Los delegados socialistas han resuelto tener en las elecciones que deben realizarse próximamente con objeto de reunir a la Duma.

RUMANIA

El pago de impuestos

Resistencia de judíos

Bucarest, 12.—Los judíos de varios distritos se negaron a pagar los impuestos que les retorció la ley. Alegan como fundamento para eludir el cumplimiento de esta obligación, al mal trato de las cosechas, quedaron muchos años, han defraudado las esperanzas de los agricultores, por las invasiones frecuentes del Cimarrón.

Las fuerzas de Kipia se han visto obligadas a intervenir para evitar los desórdenes provocados por los campesinos, que, en gran número, consideraban, se agolpar al centro del país natal.

PERÚ

Naufragio del vapor

"Colombia"

El lugar de la catástrofe

La tripulación salvada

Tres pasajeros perdidos

La causa del naufragio

Visita a los nuevos cimarrones

El presidente a bordo

Braguete a Legua

AGOSTO 13

Otras noticias

Lima, 12.—Está plenamente confirmada la noticia, que sin ningún detalle publicaron los diarios en sus ediciones de esta mañana, anunciando el naufragio del hermoso vapor "Colombia".

El referido vapor venía de Panamá y encontraba en las inmediaciones de las islas Lobos, cuando chocó súbitamente entre Paita y Eten, con grandes pernitas.

Inmediatamente de producido el choque, la tripulación anunció a los pasajeros la difícil situación en que se encontraban por el peligro que se presentaba inminente.

Los tripulantes, ayudados por los pasajeros de segunda clase, hicieron esfuerzos supremos por evitar la catástrofe, pero todos ellos resultaron infructuosos, y el vapor desapareció en medio de las aguas.

Felizmente, la calma en que se encontraba el mar, estuvo en favor de los náufragos, y se sabe que sólo desaparecieron tres pasajeros.

Esta triste noticia ha producido general impresión en todas las clases sociales, y hay generalidad por conocer los detalles.

Continúa la romería al Callao con objeto de conocer los nuevos cruceros "Almirante Grau" y "Cronel Bolognesi".

El informe favorable evauciado por los técnicos ha causado buena impresión en todo el pueblo.

S. E. el presidente de la república, acompañado del ministro de marina, visitaron los distintos departamentos de los nuevos cruceros y felicitaron al almirante Carvajal y a los comandantes Hidalgo y Oyanedra, por haber realizado un viaje breve a pesar de los frecuentes malos temporales accedidos en los costas del Atlántico y del Pacífico.

Ho se efectuará el banquete ofrecido al Sr. Augusto B. Leguía, candidato a la futura presidencia de la República, por sus co-religionarios políticos.

La recolección de fondos para la adquisición de un buque "Esmeralda", se efectúa con un entusiasmo indescriptible. Pocas veces se ha visto en el pueblo un desplazamiento análogo al actual.

"La Epoca", sigue publicando violentos artículos contra el almirante señor Jorge Montt, con motivo del naufragio del Magallanes.

Telegramas del Interior

COCHABAMBA

Defunción

Balle en Quillacollo

Compañía Florit

Material científico

Agosto, 12

Ha causado general sentimiento la muerte del Sr. Agustín Aguirre, uno de los heroes del Alto de la Alianza y herido del que fui St. Miguel Aguirre.

Se entierra en distinguidas familias con la muerte del Sr. Aguirre.

Se sabe que alcanzó muy buen éxito el baile preparado en Quillacollo en celebración del 8 de Agosto.

Llegó el material científico para el Colegio Sucre.

"La Patria" aplaude con este motivo la profusa labor del gobierno en pro de la instrucción pública.

Congreso Nacional

Cámara de Senadores

3^a SESIÓN ORDINARIA DEL DIA 12 DE AGOSTO

Presidencia del señor Valentín Abecia

Con la concurrencia de los H. H. Senadores: Berrios, Carrasco, Collazos, D'Arach, Fernández M., Goyita, Gutiérrez, Pinilla, Salomón, Velasco y Muñoz, secretario.

Se instaló la sesión á horas 2 y 30 p.m.

No hubo lectura de acta.

Leída la correspondencia y una solicitud de la señora Margarita Larraga b. de Anton Flores, pidiendo montepío, se pasó á considerar la orden del día.

1^{er} punto—Discusión en detail

del proyecto del Ejecutivo, sobre "retiro, invalidez y pensiones militares", con la presencia del señor Ministro del ramo.

Sin ninguna observación fueron aprobados los artículos 1º y siguientes, hasta el 36, que fue observado por el H. Carrasco, proponiendo una adición para mayor claridad al artículo. Dicha adición se retiró, a que "podía también suspenderse las pensiones militares por condena á pena corporal ó declaratoria de inmoralidad, conforme á la ley penalista".

Apoyada y discutida la adición fué aprobada.

Los demás artículos del proyecto fueron aprobados sin ninguna observación.

2º punto—Discusión en grande del proyecto del H. Berrios, sobre establecimiento de nueva forma de pagar dietas á los representantes.

Después de pequeño debate, fué RECHAZADO.

3er punto—Discusión en grande del proyecto del H. Berrios, sobre descentralización de las rentas provenientes de patentes mineras, papel sellado, pensiones y grados universitarios", derogando la respectiva ley de 1904.

El proyectista fundó su iniciativa, haciendo recuerdo de las causas por las que la Convención Nacional de 1900, había dictado la descentralización de las rentas referidas, como un avanzado paso al ideal federativo y como una transacción entre los dos grupos parlamentarios. Agregó que la centralización verificada en 1904, con la esperanza de mejorar los servicios de justicia e instrucción, no había dado los beneficios deseados, ni menos llenado sus verdaderos propósitos.

El H. Carrasco la contradijo, manifestando que, en el sistema que nos rige, la centralización es indispensable para vigorizar la acción administrativa, y que tratándose de la instrucción y de la administración de justicia, en la actualidad, ambos ramos habían mejorado notablemente, siendo atendidos con esmero y puntualidad, ya que el Congreso había puesto á disposición del Ministerio, todos los elementos necesarios.

Cerrado el debate, fué RECHAZADO el proyecto.

Un informe favorable de la Comisión de Poderes, se concedió licencia á los Senadores señores: Delgadillo y Gómez.

Se suspendió la sesión á horas 5 p.m.

Cámara de Diputados

Sesión ordinaria del dia 12 de agosto

PRESIDENCIA DEL H. ASCARRUNZ

Con el quorum legal se instaló la sesión á horas 2 p. m.

Se dio lectura á la correspondencia de los Ministerios, en la que avisan estar informados de la organización de la Mesa Directiva de la Cámara. Al archivo.

De un oficio del Senado en el que se comunica haber sido nombrado al señor Macario Pinilla, por unanimidad de votos, Presidente electivo de la Cámara de Senadores.

El H. González Duarte, hace notar que se ha omitido consignar en el Presupuesto vigente, la partida respectiva para un colegio en Pampagrande, á pesar de haber sido aprobada por la Cámara.

El H. Villalobos explicó los motivos de la omisión, manifestando que la Comisión Legislativa se había sujetado al antígrado dejado por la Comisión de Hacienda, para mandar hacer la adición del Presupuesto.

Los H. H. Murguía, Soria C., reclaman también por otras partidas y la Presidencia ordena que la Comisión Legislativa de la Cámara, de acuerdo con los secretarios, investigue las causas de dichas omisiones y las subsane en vista de las actas.

El Presidente da cuenta de haberse organizado las Comisiones con el siguiente personal:

Comisión de Constitución y Policia Judicial:

HH. señores: José M. Suárez, César M. Ochavie, Beníno Cañabero, Macario D. Escobar, Claudio Q. Barrios, Rosendo Vilalobos, Luis Serrudo Vargas, Antonio Marañó, Juan Fernández.

Auxiliar: Celestino Ávila.

Comisión de Hacienda y Contabilidad:

HH. señores: Carlos Flores Quintela, Presidente, Adolfo Ortega, Benigno Lora, Enrique Salinas, Luis Ballivian, Juan Fernández, Napoleón Vázquez, Abel Reyes Ortiz, secretario, Antonio Marañó, Felipe Pinilla, adscrito, Enrique González Duarte, id. Césarim Campero, id.

Se instaló la sesión á horas 2 y 30 p.m.

No hubo lectura de acta.

Leída la correspondencia y una solicitud de la señora Margarita Larraga b. de Anton Flores, pidiendo montepío, se pasó á considerar la orden del día.

1^{er} punto—Discusión en detail

Auxiliar: José Inocente Tejada.

Comisión de Negocios Diplomáticos:

HH. señores: Alfredo Ascariz, Presidente; Adolfo Ortega, Enrique González Duarte, Aurelio Gamarrá, Lino Romero, Froilán Zambrana, Darío Lizón, Jorge Guimardo, José Pablo O., Casato Rojas, José M. Suárez, adscrito.

Auxiliar: Celestino Ávila.

Comisión de Justicia:

HH. señores: Ezequiel Salguero, Claudio Q. Barrios, Nataniel Murguía, Manuel F. Aldana, Isaac Soria Campero, Enrique González Duarte, adscrito.

Auxiliar: Ricardo S. Ascariz.

Comisión de Guerra:

HH. señores: Felipe Piñilla, Aurelio Gamarrá, Rodolfo M. Lora, Juan Miranda C., Lino Romero.

Auxiliar: Ricardo S. Ascariz.

Comisión de Instrucción Pública:

HH. señores: Rosendo Villalobos, Macario D. Escobar, Rafael Berthini (h.), Casimiro Campero, M. Rigoberto Paredes.

Auxiliar: Ricardo Rodríguez.

Comisión de Facciones:

HH. señores: Ernesto Carrasco, Lenzi, Justo Padillo, Adelio del Castillo, Darío Lizón, Tomás Viera Carrasco.

Auxiliar: José Sanjines Lenzi.

Comisión de Administración Política, Municipal y Policia de Seguridad:

HH. señores: Constantino Morales, David Meza, Luis Serrudo Vargas, Athlano Aparicio, M. Rigoberto Paredes.

Auxiliar: Ricardo Rodríguez.

Comisión de Industria, Navegación y Obras Públicas:

HH. señores: Nicomed Arce, René Moreno, Angel Vázquez, Adelio del Castillo, Miguel Carrasco.

Auxiliar: Celestino Ávila.

Comisión de Culto:

HH. señores: Juan W. Chacón, M. Rigoberto Paredes, Joaquín de la Quintana, José R. Pérez, Agustín Cortez.

Auxiliar: Ricardo S. Ascariz.

Comisión de Poderes:

HH. señores: Miguel Carrasco, Presidente; Angel Vázquez, Secretario; Ezequiel Salguero, Juan Fernández, José M. Suárez (h.)

Auxiliar: Ricardo Rodríguez.

Comisión de Colonias y Agricultura:

HH. señores: Rosendo Antelo, Plácido Sanchez, Quintín R. de Celis, Delfredo Campos, Facundo Claver.

Auxiliar: Ricardo Rodríguez.

Comisión de Deportes:

HH. señores: Miguel Carrasco, Presidente; Angel Vázquez, Secretario; Ezequiel Salguero, Juan Fernández, José M. Suárez (h.)

Auxiliar: Ricardo Rodríguez.

Comisión de Colonias y Agricultura:

HH. señores: Rosendo Antelo, Plácido Sanchez, Quintín R. de Celis, Delfredo Campos, Facundo Claver.

Auxiliar: Ricardo Rodríguez.

ORDEN DEL DIA.

Se aprueba en grande, sin ninguna discusión, el proyecto N° 11 remitido por el H. Senado, nijando las normas para la recaudación del impuesto de la sal en el Departamento de Oruro y destinando su ingreso para construcción de puentes sobre el Desaguadero.

En momentos en que se ingresa á discutir el proyecto relativo á supresión de noviciados, el H. Morales hizo notar que aun no se habían expedido sobre este particular ni la Comisión del Culto ni la de Constitución pidiendo, en consecuencia, que se suspenda el debate mientras se tiene esa formalidad.

El H. Ballivián opina como el H. Morales y la Presidencia pasa al asunto á las Comisiones indicadas.

El H. Soria Campero presenta un extenso proyecto de Ley, suministrando varios convenios. Pasá á las Comisiones de Constitución y Culto.

No habiendo otro asunto de que tratar se suspende la sesión á 4 p.m.

PROYECTOS DE LEY

El H. Murguía presentó dos, en uno de los cuales se destina la quinta parte de los ingresos municipales para el fomento de la instrucción primaria en el otro autorizando á la Municipalidad de Oruro á contratar de un empréstito de Bs 1.500.000 para los trabajos de captación de aguas y alcantarillado (dicha cantidad).

HH. señores: Carlos Flores Quintela, Presidente, Adolfo Ortega, Benigno Lora, Enrique Salinas, Luis Ballivián, Juan Fernández, Napoleón Vázquez, Abel Reyes Ortiz, secretario, Antonio Marañó, Felipe Pinilla, adscrito, Enrique González Duarte, id. Césarim Campero, id.

Se instaló la sesión á horas 2 y 30 p.m.

No hubo lectura de acta.

Leída la correspondencia y una solicitud de la señora Margarita Larraga b. de Anton Flores, pidiendo montepío, se pasó á considerar la orden del día.

1^{er} punto—Discusión en detail

Romería á Copacabana

De cómo mil quintales de harina pueden hacer la desgracia de muchas personas.

Pues señor—dijeron el colega romero—el Peruviano ha hecho de nosotros un jígaro.

Dijo el de los pasajeros de regreso de Copacabana, entre los que se encontraba mi humilde persona.

Erases que se era—dijo el colega—que el "Coya", bonito y simpático vapor, fondeó en la dimidia ruta de Copacabana, el 7, á las 4 de la tarde.

Nos alegramos infinitamente: íbamos á regresar á La Paz. El contenido era general: unos que ya no tenían dinero para estar en Copacabana; otros por que iban a ganar mucho dinero en La Paz, reviendo la que habían comprado en la romería.

Pero—áquí principió el embargo. Subieron al vapor 553 personas. No se admitiesieron más pasajeros ni equipajes. Estos quedaron al cuidado y responsabilidad del Subprefecto.

Yo en el vapor, surcando las aguas del lago, oyí otras noticias.

—Debe el convento cambiar de mayordomo de la hospedería. Es un picaro. Si no se le ocrean regalos ó dinero, no da alarma.

—La Peruviana debe renovar el personal de marinera. Son excesivamente malcriados y ladrones los que ahora forman la tripulación de los vapores del lago.

—Una desgracia, señores. Un muchacho había caído de la barandilla de la hospedería, y por efecto del golpe ha muerto.

Llegamos á Guayaquil. Con toda incomodidad desembarcamos.

Ahí verá Ud.—terminó el colega—de cómo mil quintales de harina, que son desembarcados en Yunguyo, se ponen ocasionalmente en la mano de mucha gente y de terminar la incomodidad de 553 pasajeros.

—La Peruviana debe renovar el personal de marinera. Son excesivamente malcriados y ladrones los que ahora forman la tripulación de los vapores del lago.

—Me conformo; pero, como la generalidad no sabe de filosofía como yo, protestó energéticamente el colega.

—Es un verdadero crimen—afirmó otro.

—Inaguantable.—añadió un tercero.

—Señores—discursaba alguien en medio de un corillo numeroso—estamos en estadio de sitio. Los rusos, procurando robar lo que han perdido en Corea y la China, han resuelto apoderarse de Bolivia. Macario ha resuelto; y al frente de su escuadrilla viene en ferrocarril, escuadrilla marinera y torpedos, al lago. La patria está en peligro!

—Me moriré, seguramente, de hambre.

—Y mi mujer que está encinta....

—Y mis negocios abandonados....

—Y sin saber lo que habrá dicho—“El Comercio de Bolivia” sobre el celibato de los frailes....

—Y todo esto, y algo más, se dice.

—Paciencia,—filosofaba yo.

En esas circunstancias—cuando más de mil personas estaban á la intemperie en el muelle de Copacabana por espacio de tres noches y dos días, alcancé á oír algunas noticias.

—Sabes?—decía uno.—A un subtido de Abdul Hamid se lo ha perdido la suma de mil quinientos bolivianos en mercaderías.

Dice él y lo afirman otros que en el vapor que vena, en el mismo “Coya”, que esperamos, la han JALADO tan bonita cantidad.

Pues ésta es mi vida,—agregaba otro.—Una señora ha perdido una preciosísima petaca. Contenía un solo y escogido, pero sus quinientos bolivianos en alfileres y de color.

—Una señora que no tiene un solo alfiler, pero que es una preciosísima petaca. Contenía un solo y escogido, pero sus quinientos bolivianos en alfileres y de color.

—Lo grave es que un indio ha muerto de resultados de un cuchillo.

—Como? En desafío con su rival?

—No, hombre. En la corrida del 7, el susodicho indio, fué cogido por su toro.

—No ha muerto,—afirmaba otro—está herido gravemente, es cierto. Tal es así que se encuentra, en este momento, en el hospital.

En este momento se oyó un gran grito: de angustia y de dolor.

Una mujer, loca de desesperación, se mesaba los cabellos.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

Como todo pasa en la vida, pasó también el sentimiento decomposto, provocado por el dolor de la desgraciada madre.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

Como todo pasa en la vida, pasó también el sentimiento decomposto, provocado por el dolor de la desgraciada madre.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devuélveme mi hijo. No es falta de misericordia en ti que muera de frío.

Una tierna criatura, hijo de esa infeliz mujer, había perecido de frío, helado en la playa.

—Dios divino! Devu

El Dios-Destino

I

Idólatras del Dio del fatalismo,
no me cerré las puertas de la suerte,
yo quiero penetrar en ese abismo
cuya similitud es la noche de la muerte
y, en alas de mi errante paroxismo,
descubrir quiero aquella mano fuerte
siguiendo por las huellas de la guerra
que el Destino ha empeñado con la Tierra.

II

¿El Destino es un dios? ¿Porqué el Destino
se oculta en el arcano más profundo
y a uno dirige por feliz camino
y otro conduce por sendero inumido;
y después de su loco torbellino
lo desordena todo en este mundo,
distribuyendo, de caprichos lleno,
flores y espinas, néctar y veneno?.....

III

El Destino es quien manda los pesares
y arrastra á los seres más queridos;
quien aprisiona tempestuosos mares
de dolor en los pechos oprimidos;
el que causa los tétricos azores
y es sordo á los sollozos y gemidos;
el que menguó las horas de Medea,
la ilícita amante de alma atea!.....

IV

Ciega fatalidad! Destino fiero
que arrastrá al pobre Edipo aunque no cuadre
y arme su brazo de homicida acero,
contra el valiente pecho de su padre;
luego, elevado á un trono lisonjero
le dá una esposa.....que es su propia madre!.....
Edipo, por no ver tantos abrojos
se arranca de las órbitas los ojos!

V

Y quién es el que brinda atmósferas penas
al viejo vencedor de Salamina,
y á Cristóbal Colón la dada cedena,
y á Carlota Corday la guillotina,
y la dicta al pensador de Atenas?.....
Quién si Sucre en Berrocasa asesinó?
El Destino en su inmensa catacumba
ha dispuesto á capricho cada tumba!.....

VI

Veamos en el libro de la Historia
la suerte en sus caprichos siempre extraños:
Allá un pueblo en la escala de la gloria,
salvando uno por uno los peludos,
para caer con estriptio en la escuria
hundiéndose bajo el peso de los años,
y en sus ruinas, dó el hombre ya no cabe,
ni el césped nace.....ni se posa el avel.....

VII

Allá está la ciudad que fundó Nino,
Cartago y Babilonia, las gloriosas reinas,
y tumbas hoy, por el Destino!
Allá están las Pirámides ruinosas
de Kheops, de Khefren y Misérin,
y en las noches de luna, silenciosas,
parece que nos muestran sus vestigios
las huellas que al pasar dejan los siglos!.....

VIII

Allá están aún Atenas, Tebas, Rodas,
Esparta, Siracusa, Alejandría;
¡La Grecia en ruinas con sus glorias todas!.....
Allá la China, agonizante hoy día,
y la India sepultada en sus plegarias!
Allá la Arabia, inerte en su apatía,
Brahma, Jove, Alá y otras deidades
reinas hoy en pantanos, no en ciudades.

IX

La Grecia es hoy acajano agonizante
que inclina en su postura sadicísmo,
detener al malhumorado errante
extiendo los brazos un momento,
para probar al orbe que el gigante
no olvidará al morir, su nacimiento!
Son sus altares hoy, tumbas nensor—
el Olimpo, el Hímeno y el Parnaso.

X

Allá fué Roma, en su sin par grandeza
temblaba el mundo al peso de su mano;
cuantos reyes bajaron la cabeza,
al pie del Capitolio soberano!
cuantos soles realzaron la belleza
del resplandor del casco del romano!
Y después.....derrotada en mil batallas,
flameaba otro pendón en sus murallas.

XI

cielo Sánchez, que viene acompañado
de su señora y el señor Angel Sandoval.

Despedida de soltero

Hoy se efectuará una manifestación ofrecida al señor Gustavo Ríos Bríton por su grupo de sus amigos, con motivo de sus próximas bodas con la señorita María Leonor Solaro.

La fiesta se realizará en el American Club-house.

En la Compañía

Las socias de la numerosa congregación de Hijas de María, establecida en el templo de los padres jesuitas, preparan una solemne función religiosa para el día 15 del corriente mes, con motivo de la festividad de la Asunción de la Virgen.

En la referida fiesta se efectuará la recepción de nuevas socias, según el aviso que en otro lugar publicamos.

LA PAZ

Naufragio de un vapor.

El cable nos ha comunicado, ayer, el desgraciado accidente de que ha sido víctima el hermoso vapor "Colombia" uno de los últimos barcos que mandó construir la "Pacific Steam Navigation" destinado á la travesía de Valparaíso á Panamá.

con este vapor son tres los que tienen la desgracia de perder en siniestros la compañía inglesa propietaria de ellos.

Hechos de publicar los detalles que sean posibles obtener sobre nuestro punto con la lista de pasajeros que allí viajaban y que hemos pedido á nuestro correspondiente telegáfico.

Comercial.

Hemos recibido la siguiente circular comercial:

Señor Director de EL COMERCIO DE BOLIVIA.

S.S.

AUGUSTIN TAMAYO T.

Examen de abogado.

La Corte Superior del Distrito ha señalado el día 24 del mes en curso, para el examen de abogado que debe rendir el Licenciado en Derecho y Ciencias Políticas, señor Tomás M. Elió.

Conocida como es la competencia y la decisión por el estudio, del joven postulante, auguramos desde luego, un brillante éxito.

LA CORONA DE ORO

Relojería y Joyería

Casa importadora

DE

SCHOHAUS y Ca.

LA PAZ — ORURO



Venden por mayor y menor:

Relojes marcas: Longines, Roskopf, Elección, etc. Anteojos, Artículos ópticos y matemáticos, Artículos de Fantasía, Pianos, Pianolas, Armonios, Gramófonos, Instrumentos de música, Muebles, Rifles, Escopetas, Pistolas, Relojes públicos.

Dirección Telegráfica

"Corona"

Lieber's Code Used

Casilla de correo no

Teléfono 160

De Ud. muy obsecuentes servidores.

JULIO y GEMMA PATIÑO.

La Paz, agosto 11 de 1907.

AVISOS NUEVOS

¡Ojo!

He recibido una gran partida de tocino grueso ahumado de primera calidad.

Para pedidos dirigirse á la Salchichería Alemana, Calle Colón

CARLOS MULTHAUPT.

8 v. 2084

Contador

Se necesita, con urgencia, uno competente para las minas de HUAYNA-POTOSÍ.

Referencias en la Agencia Yanacocha No. 33.

La Paz, 12 de agosto de 1907.

10 v. 2084

Jurados electorales

Por orden del señor Prefecto del Departamento y Presidente del H. Concejo Municipal, se convoca nuevamente á los Jurados electorales que han intervenido en la elección del Senador suplente por el departamento, que ha tenido lugar en mayo último, á efecto de practicar el escrutinio general y cumplir con las prescripciones del artículo 51 y siguientes del reglamento electoral del día 18 del corriente á horas 1 p. m. en el Salón de Debates del Palacio de Justicia.

Esta tercera convocatoria se reputará como notificación personal, y los insistentes serán penados con la multa de Bs. 50, cobrables por apremio.

La Paz, 12 de agosto de 1907.

5 v. 2084

Expedientes militares

Se han calificado por la comisión respectiva, 244 expedientes del Supremo Gobierno al Congreso Nacional, ha sido, en el presente año, la del restablecimiento de los médicos forenses considerándoseles en la categoría de jueces de partido.

La supresión de dichos funcionarios en el presente año, ha causado varios retardos de justicia, habiendo dado lugar á severas iniciativas del Ministerio del ramo, á causa de abusos que por facultativos poco escrupulosos se quisieron cometer, amparados en la libertad del trabajo.

General de División..... 1

Generales de Brigada..... 3

Coroneles..... 10

Tenientes coronel efectivos..... 29

Id. id. graduados..... 8

Comandantes efectivos..... 10

Id. graduados..... 13

Mayores efectivos..... 11

Id. graduados..... 21

Capitanes efectivos..... 27

Id. graduados..... 14

Tenientes primeros efectivos..... 15

Id. primeros graduados..... 26

Id. segundos efectivos..... 35

Id. segundos graduados..... 9

Subtenientes..... 12

Total..... 244

BUZAN

Señor Director de EL COMERCIO DE BOLIVIA.

Presente.

Hace días que en su parralito del ilustrado diario de su dirección, se dijo que se iba a practicar el escrutinio general de vacunos de razas Durham, con destino á esta ciudad, por el Sr. Echazú. Parece que hubo algún equivoco en indicar la raza y procedencia y como interesados en el asunto, nos permitimos afirmar que aquél gañado en número de setenta, más ó menos, llegado ayer es de raza completamente ordinaria y procedente del departamento de Tarija, según nos dijo el mismo Sr. Echazú, quien ofrece en venta á Bs. 200 cada vaca.

Dicho ganado se puede ver en el loto que queda en el Prado contiguo á la casa del Sr. Moisés Ascaruz, distinguiéndose por la forma, color y prolongadas astas, la raza común y ordinaria que existe en la República.

Dejamos constancia de todo lo anterior para que conste que aún somos los únicos en la República importadores de toros y vacas de raza, en número considerable, relativamente, para la Granja de Calacoto.

Sonata, 12 de agosto de 1907.

F. I. DUNLEAVY.

p. v. Boston and Bolivia Rubber Co.

15 v. 2084

Club Peruano

De orden del Directorio convocó á los señores socios á Junta General extraordinaria para el martes 13.6 las 8 p.m.

Se ruega la puntual asistencia por tener que tratarse asuntos de vital importancia para la Institución.

EL SECRETARIO

Cajistas

Se necesitan en esta imprenta. Se garantiza el trabajo abundante.

La Paz, 11 de agosto de 1907.